

## ARRÚE IPENZA

**José Antonio Arrúe de Ipenza**, se llamó el iniciador de este linaje en el Río de la Plata, había nacido el 10 de noviembre de 1748 en Orendain, Guipuzcoa. Fue el penúltimo hijo del matrimonio de don **Martín Arrúe Olaso Irazusta**, nacido en la misma localidad, el 15 de agosto de 1706, y casado el 23 de abril de 1730 con doña **Ana Francisca de Ipenza Campos**. Su abuelos paternos se llamaban Martín de Arrúe Erreguillaga, nacido el 1 de septiembre de 1658 en Guipúzcoa y doña María Olaso de Irazusta Zebelzu, el 4 de diciembre de 1667. Los maternos, Esteban de Ipenza Otamendi y María Bautista Campos de Arteaga.

El libro orendaingo baserriak (caseríos de Orendain) detalla que la nº 34 era la casa de los Olaso, la nº 33 de los de Ipenza (Ypintza), y la nº 31 de los Arrúe.

En Orendain, Albistur, Segura, Zaldivia, Tolosa, radicaron las viejas casas armeras de Arrúe, en cuyos muros fueron grabados los relieves heráldicos del linaje. "Un roble de sinople, herrazado de lo mismo y un jabalí de sable, pasante al pie del tronco y apoyadas en él, dos lanzas de sable, en cada cantón del jefe un aspa de gules. Coronado con un yelmo y sobre el tres plumas de avestruz".

Para el historiador Huáscar Parrallada, José Antonio Arrúe de Ipenza, estaba afincado en la banda oriental a mediados del siglo XVIII, quien siendo conocedor de su estamento, llegó a estas tierras con una prolija y documentada información de su nobleza, ya que era lo que se estilaba entonces entre la gente de su condición, en ella demostraba su filiación de hidalguía legítimamente aprobada y conformada según la disposición de los fueros, para que en esa virtud, Martín Arrúe Olaso Irazusta, y su descendencia gocen en la Villa y todos los territorios, la calidad de nobles, hijosdalgos de sangre y solar conocido.

Según la escritura fechada el 11 de septiembre de 1789, consta que este hidalgo vasco y realista, compró al Capitán de Milicias y rico hacendado, don Fernando Martínez Alonso de la Peña -quien luego se convertiría en familia de los Arrúe, al casarse dos nietos suyos con dos nietas de José Antonio-, una estancia en el Paso del Durazno, situada en la hoy localidad de Santa Bernardina, entre los arroyos Villasboas y Texera, desde sus nacientes hasta sus desagües en el Yi, comprendiendo lo que hoy serían 60.000 has. La escritura en cuestión no es de otra que de la histórica estancia "Azotea de Arrúe", donde el General Artigas y sus tropas se alojaron el 25 de noviembre de 1813, y donde junto a los delegados de Manuel de Sarratea se firmó la "Precisión del Yi", en la cual se designaba a Artigas como Jefe del Ejército Oriental, hecho que hoy una placa recuerda. La Biblioteca Nacional de Uruguay atesora una acuarela del reconocido pintor y calígrafo uruguayo de origen vasco, José Manuel Besnes e Irigoyen (1778-1865) en la cual se representa una vista de la estancia "Azotea de Arrúe".

El 4 de junio de 1796, en la ciudad de Las Piedras, Canelones, José Antonio Arrúe de Ipenza, tomaba la mano en matrimonio de **María Bernarda López de Castilla y Cáceres**, nacida en 1771, criolla de abolengo hispano, fue la penúltima hija del andaluz, Juan López de Castilla y Rojas Calderón, nacido en Villa de Campillo en 1726, varón de la casa de Castilla, hijo de Andrés López de Castilla, -con señorío en Huelva-Andalucía y de María Catalina de Rojas y Calderón, venido a América en 1756 integrando el cuerpo de los Reales Ejércitos, de donde pidió su retiro en 1768 para dedicarse a las tareas rurales, donde edificó una mediana fortuna en campos.

En 1816, con 68 años deja de existir Don José Antonio en la ciudad de Montevideo, seis hijos quedan de su matrimonio con doña María Bernarda, cuatro mujeres y dos varones. María de los Ángeles, Juan Bernardino, Juana María, Casiana, Celestina y José Tomás Arrúe López de Castilla. El 11 de julio de 1819, doña María Bernarda contrae segundas en Montevideo con otro vasco de nombre, Juan Cruz José de Arrién -hijo de otro Juan de Arrién y María Antonia Apraiz, nacido en 1776, en Errigoiti, Vizcaya.

### Descendencia de José Antonio Arrúe de Ipenza

**María de los Ángeles Arrúe López de Castilla**, entrega su mano el 28 de junio de 1815 a **Fernando María Cordero de Mendoza**, español nacido en Cádiz el 3 de junio de 1789, y recibido de médico cirujano en su ciudad de origen, quien se desempeñó brillantemente en el ejército del general Alvear, hasta que el alto mando lo destinó a unidades de la escuadra de Brown. De esta unión nace Fernando Cruz Cordero Arrúe, jurisconsulto notable especializado en Derecho Penal y excelente concertista de guitarra criolla, siendo muy bien considerado tanto en el Río de la Plata como en Europa, a tal punto que llegó a tocar para la reina Victoria. Casado con doña Petrona Villegas Cascallares, bautizada en la ciudad de Buenos Aires el 24 de octubre de 1824 -Dama de notable y distinguido abolengo patrio que se remontaba a los tiempos mismos de las guerras de la Independencia y luchas civiles. Sus nobles sentimientos hacia los más desamparados la llevaron a fundar el Hospital en la localidad de San Fernando que lleva su nombre. Matrimonio ascendente de las familias: Cordero Villegas; Cordero Acuña; Acuña Cordero; Stunz Cordero, entre otras.

**Juan Bernardino Arrúe López de Castilla**, connotado caudillo blanco, nacido en 1800, quien peleó en las Guerras por la Independencia. Designado el 1ro de agosto de 1830, 1er. Jefe Político de Durazno. Batalló en septiembre de 1836 en Carpintería a las órdenes del fundador del Partido Blanco, el Brigadier Gral. Manuel Oribe y Viana, contra las fuerzas revolucionarias del General Fructuoso Rivera, enfrentamiento que dio origen a las "divisas" de los "Blancos" y los "Colorados". En tal muestra de heroísmo, luchando por su divisa entregó su vida en el campo de Yucutujá, en plena

Guerra Grande. Hoy evocan su nombre, el Salón de Honor de la Jefatura de Durazno y una localidad del Departamento de Colonia, donde se encuentra la histórica estancia "Calera de las Huérfanas", la cual estuvo en su poder por vía sucesión de su suegro por más de 17 años. Casado el 3 de enero de 1825 con **María de la Natividad Laguna**, hija del Prócer de la Independencia, héroe del Rincón, de Sarandí e Ituzaingó, Jefe del Estado Mayor del Ejército y 1er Ministro de Guerra y Marina del Uruguay, el Gral. Julián Laguna Delgado-Melilla (Descendiente de Juan Delgado-Melilla Arias, quien fuera vecino fundador de Montevideo y el que más veces integró el Cabildo, además de Ganadero en el NW de la ciudad, donde desde hace más de 150 años una localidad recuerda el nombre de Melilla); casado con Clara Martínez, resuelta matriarca patricia, que embarazada junto a su marido le dicen "¡basta!" al virrey godó, plegándose a la admirable alarma de 1811, integrando el Éxodo del pueblo Oriental tras el caudillo Artigas. La descendencia de los Arrúe Laguna se perpetuó en ambas márgenes del Plata en las familias: Arrúe Laguna -(entre ellos Julio Bartolomé Arrúe Laguna, Coronel, militar perteneciente al Partido Blanco, nacido en Montevideo el 12 de octubre de 1829, e integrante del primer Directorio del Partido Nacional); también las de Arrúe Areta; Areta Arrúe, Arrúe Gowland; Arrúe Santamarina; Albín Arrúe; Arrúe Árraga; Arrúe Castillo; Mihura Arrúe; Arrúe Gois; Arrúe Escalante, Arrúe González, Castro Arrúe, entre otras.

**Juana María Arrúe López de Castilla**, bautizada el 20 de febrero de 1807 en Nuestra Señora del Luján, Departamento de Florida, contrae matrimonio el 11 de enero de 1829, con **Juan Gualberto García Susviela**, -del Clan Susviela-, nacido el 12 julio de 1804 en Montevideo, Uruguay. Hijo de Faustino Xavier García de la Peña y Ana Susviela Llano, Hna. de Bernardo Susviela Llano, ciudadano integrante de los últimos cabildos patrios y de la Primera Junta Económica Administrativa (1830-32), y descendiente directo de don Pedro Susviela y Cenarro, hombre de fortuna y prestigio entre sus vecinos, lo cual le permitió integrar el Cabildo como Fiel Ejecutor.

Padres de:

Guillermo Bernardo Justo García Arrúe, distinguido militar y militante de las filas del Partido Blanco Nacionalista, convertido en pro-hombre de su parcialidad política, siendo designado en 1906 por el Directorio del Partido Nacional, General y Primer Jefe Militar y el 26 de febrero del próximo año, proclamado por el Directorio presidido por el Dr. Martín Aguirre, como candidato a la Presidencia de la República para el período 1907-11, (Elecciones ganadas por el Dr. Claudio Williman). Casado con Blanca Sotelo, fue ascendente de destacada descendencia en las familias: García Stirling; Quincke García; Pagola Quincke; Albistur Quincke; Areco Quincke; Quincke Areco; Wagner Areco; Ponce Wagner; García Heber; García Gil; García Viana, etc, etc.

Aureliano García Arrúe, nacido en Montevideo, y casado en Buenos Aires el 1 de noviembre de 1862 con Matilde Fernández Leyva, hija del prestigioso Médico Fundador de la Facultad de Medicina de Buenos Aires, llevando su nombre el hospital más importante de la ciudad, Juan Antonio Fernández Hoyos. Matrimonio con principal descendencia en la vecina orilla en las familias García Fernández; García Molina; García Calvo; García-Calvo Estrada; García-Calvo Ramos-Mexía; García-Calvo de Elía; Uriburu García-Calvo; de Elía García-Calvo; de Elía Iriondo; Zorraquín Elía; García-Calvo Gil Zorrilla; Láinez Elía; Menéndez Elía; Braun Menéndez; de Elía San Martín; de Elía Estrada; García-Calvo Villegas; García-Calvo Menéndez-Behety; Houston García-Calvo; Gutiérrez-Casares García-Calvo; Gutiérrez Casares Rodríguez-Achával; Madero García-Calvo; Fernández de Villavicencio y García-Calvo; Fernández de Villavicencio y Álvarez de Toledo; Fernández de Villavicencio y de Tavira, entre otras.

Juan Gualberto Faustino García Arrúe, casado con Encarnación Magdaleno San Juan, nacida en 1841, padres de tres hijos: María, Celina y Juan Gualberto García Magdaleno, este último nacido en Buenos Aires el 2 de febrero de 1870. En 1904 se recibió de abogado en la Universidad Nacional de Córdoba, misma donde fue profesor y ocupó el cargo de Director de la Biblioteca Mayor. Abogado Jefe del Banco Nación Argentina, así como de la Compañía de Tranvías de Córdoba, Presidente de la Comisión Provincial de Bellas Artes, fundador de la Escuela de Tapices. Había contraído matrimonio en la ciudad de Córdoba con Marta Elena Castellanos Salvatierra -hija de Telasco Castellanos Achával - Reconocido Doctor en Derecho, Diputado Nacional por la Provincia de Córdoba, Presidente del Banco de la Provincia de Córdoba y dos veces electo Rector de la Universidad Nacional de Córdoba.

De esta unión son hijos:

Juan Gualberto García Castellanos, quien nace en la ciudad de Córdoba el 27 de noviembre de 1906, y toma estado el 21 de mayo de 1934 con Clara Lía Terán de la Vega, con destacada descendencia.

José Antonio García Castellanos, nacido el 29 de enero de 1910 en la ciudad de Córdoba, Doctor en Medicina (especialidad cirugía), fue Director del Hospital "Córdoba" y del Hospital "San Roque", fundador del Colegio de Cirugía para Graduados, Socio Fundador del Sanatorio "Mayo". Casado con Julia Adela Quiroga Iberlucea. Padres de Adela, José Antonio, Horacio, Roberto, María José, Celina y Agustina García-Castellanos Quiroga, quien contrajo matrimonio con Ramón Enrique Amuchástegui Zélis.

Telasco Ricardo García Castellanos, nacido en la ciudad de Córdoba el 19 de noviembre de 1912. Cursó sus estudios en el Colegio Nacional de Monserrat, se recibe de Geólogo en la Universidad Nacional de Córdoba obteniendo el Doctorado en el año 1948, fue Vicerrector y Rector Interino en esa Casa de Estudios durante el período 1963 - 1964, elegido Presidente de la Academia Nacional de Ciencias entre los años 1972 y 1992, escribió más de 50 trabajos referidos a su especialidad (Geología Económica) e Historia de la Ciencia, fue profesor de la Facultad de Ciencias Físicas, Exactas y Naturales, Presidente de Dirección Provincial de Geología, Mineralogía y sus Industrias, Director de la Escuela de Minería de Córdoba. Casado con Beatriz Vieyra Noya, descendiente de históricas familias porteñas. Con descendencia.

Ercilia Elena García Castellanos, nacida en la ciudad de Córdoba, el 12 de septiembre de 1920.

**Casiana Arrúe López de Castilla**, produce otro entronque patricio al contraer matrimonio el 14 de septiembre de 1834 con **León Policarpo de Pereda**- nacido el 6 de febrero de 1808 en la ciudad de Buenos Aires, hijo del Dr. León de Pereda de Saravia, abogado, graduado en Chuquisaca, quien se desempeñó como asesor general y auditor de Guerra de la presidencia de Quito y oidor honorario de la Real Audiencia de Guatemala, casado con Saturnina María Francisca Martínez Gómez de Saravia- dama de abolengo hispano-criollo, hija del Capitán de Milicias y latifundista, Fernando Martínez Alonso de la Peña , sus campos que se extendían entre los ríos Yí y Negro, comprendían la friolera de casi un millón de cuadras. Casado con Martina Gómez de Saravia y Quijano. De la unión de León y Casiana nacen el Cnel. Enrique Francisco Pereda Arrúe,- Destacado Militar uruguayo, nacido el 25 de octubre de 1843, quien también fue miembro del Consejo de Guerra en 1866 y Jefe Político de Montevideo en 1873. Formó otro entronque patricio al casar con Emilia Castellanos Morales -(Hija de Eduardo Castellanos Elías y Emilia Morales Irigoyen); y de Casiana Pereda Arrúe, casada con Eduardo Flores García- hijo del militar y político uruguayo, Presidente de la República en los períodos de 1853-1855 y 1865-1868, Gral. Venancio Flores, y María García Zamora.

**Celestina Arrúe López de Castilla**, nacida en la ciudad de Montevideo en 1812, entrega su mano en matrimonio el 25 de julio de 1828 en la Iglesia Matriz, al Coronel de las Guardias Nacionales al servicio del gobierno del Cerrito durante la Guerra Grande, **Juan Manuel Areta Landuceres**, nacido en 1800, miembro de la Hermandad de la Caridad y descendiente de una de las familias más antiguas del país, en efecto por su lado materno, era tataranieta del matrimonio poblador compuesto por Juan Antonio Artigas Ordovás e Ignacia Xaviera Carrasco Melo-Coutinho de Artigas, abuelos éstos del Jefe de los Orientales, don José Gervasio Artigas. Hermano de Josefa Areta Landuceres de Cavaillon, bisabuela de Álvaro Spottorno Topete-(uno de los Fundadores del Real Madrid), y Rosa Spottorno Topete, mujer del afamado Filósofo y ensayista español, José Ortega y Gasset.

De los diez hijos del matrimonio Areta Arrúe, siete de ellos dejaron descendencia documentada hasta el día de hoy.

Juan Manuel Areta Arrúe, casado en 1854 con Concepción Platero Illa, con acreditada descendencia en Argentina.

Edelmira Areta Arrúe, unida en matrimonio en 1856 con Diego Julián Martínez- hijo de Diego Martín Martínez Gómez de Saravia y Bonifacia Martínez Morlíus, y hermano de Fernando Martínez Martínez, y de Francisco de Paula Martínez Martínez, ambos hermanos casados con sus respectivas primas hermanas, Cecilia de Álzaga Martínez y Lucía de Álzaga Martínez, nietas paternas del célebre e injustamente ajusticiado don Martín de Álzaga y Olavarría, héroe de la Defensa contra los ingleses en ambas orillas.

Celia Areta Arrúe, unida en matrimonio a su primo Carlos Justino Arrúe, hijo menor de Francisco Joaquín Arrúe Olaso y María Pascuala Barroso Ocampo.

Laura Areta Arrúe, casada con su primo hermano Juan Bernardino Arrúe Laguna, ascendente de los Arrúe Gowland.

Adolfo Areta Arrúe, capitán oribista, Defensor de la plaza de Paysandú, junto al Gral. Leandro Gómez, y quien redacta el parte circunstanciado del sitio, informe que junto al de Aberasturi constituyen las únicas versiones oficiales sobre la Defensa de Paysandú. Casado el 10 de diciembre de 1884 con Ángela Lasala Furriol, hija del laureado Cnel. Francisco Lasala Oribe y María Inés de Jesús Furriol y González-Luna, sobrina materna de María de los Ángeles Furriol González-Luna, casada con el Gral. Eugenio Garzón Avellaneda. Nieta paterna de don Martín Lasala Fernández-Larrazábal y Margarita Oribe y Viana, sobrina nieta materna del Brigadier Gral. Manuel Ceferino Oribe y Viana, 2do Presidente Constitucional del Uruguay y Fundador del Partido Blanco.

Clementina Areta Arrúe, casada con José Pareja Barredo, padres entre otros de Ema Clementina Pareja Areta, nacida en 1874, con unión matrimonial en la ciudad de Montevideo el 7 de noviembre de 1898 con Charles John Shaw Wells. Ascendientes de las familias Pareja Areta; Pareja Villegas; Shaw Pareja, Shaw de Estrada: Shaw Soubié; Miguens Soubié; O'Farrell Soubié; Shaw de Estrada Paz; Shaw de Estrada Mejía; Bourdieu Shaw; Bourdieu Harriague-Castex; Bourdieu Pasman; Bourdieu Cía; Bourdieu Madero; Bourdieu de Arzuaga; Bourse Pareja: Fauvety Bourse; Beccar-Varela Fauvety; Beccar-Varela Zorraquín; Beccar-Varela Nougues; Beccar-Varela Schilling; Bourse Sundblad, Bourse Ruiz-Moreno, Bourse Belgrano, Bourse Oliver, Büsch Frers Bourse; Oviedo Büsch Frers; Bourse Bustillo; Grondona Bourse: Howard Shaw; Shaw Pacheco; Uría Shaw; Rodríguez-Gigena Shaw; Seminario Pareja; Cantilo de Forteza, entre otras.

Norberto Areta Arrúe, marido de Elena Suppici Casa Mayor, padres de Elena Laura Areta Suppici, quien contrajo matrimonio el 20 de agosto de 1921 con Juan María Mailhos Paullier, ascendentes de las familias Mailhos Areta, Uriarte Mailhos, Raquet Mailhos, Pérez del Castillo Raquet; Brown Raquet; Villar Raquet; Mailhos Gutiérrez-Gard, etc, etc. etc.

Celestina Areta Arrúe, nacida en Montevideo en 1836, siendo la décima y última hija de Juan Manuel y Celestina. El 11 de febrero de 1869 contrajo matrimonio con el Gral. de Brigada y Ministro del Tribunal Militar de Apelaciones Carlos José Blas Lacalle y Zelayeta, bautizado en Rocha el 3 de febrero de 1829. Hijo de Carlos Lacalle, -Alcalde y Defensor de los Esclavos en la Villa Nuestra Señora de los Remedios de Rocha- y de María del Carmen Zelayeta y Núñez, nieta materno de Miguel Antonio Zelayeta Balderrain, vecino de prestigio fue éste en Maldonado y Rocha, siendo Regidor, Alférez Real y Alcalde de la Santa Hermandad, y miembro de la acreditada Hermandad de la Cofradía del Santísimo, donde tuvo el codiciado cargo de Hermano Mayor. En Montevideo en 1871, nace el único hijo de la pareja, bautizado con el nombre de Carlos Celestino Lacalle Areta, quien se desempeñó como Cónsul uruguayo en España, y abuelos de Carlos Pedro Lacalle Núñez, escritor, director de la revista Cátedra y de Los Anales de Enseñanza Secundaria, casado el 6 de abril de

1940 con María Hortensia De Herrera Uriarte, única hija del doctor-caudillo patricio Luis Alberto De Herrera y Quevedo, unido en matrimonio el 27 de enero de 1908 a Margarita Uriarte Olascoaga. Padres de dos hijos, uno de ellos, el Dr. Luis Alberto Lacalle de Herrera, nacido el 13 de julio de 1941, 36° Presidente de la República Oriental del Uruguay, en el período del 1 de marzo de 1990 - 1 de marzo de 1995, casado el 21 de diciembre de 1970, con María Julia Pou Brito del Pino, descendiente por su costado materno del patricio Joaquín Suárez, Presidente del Estado Oriental del Uruguay, de 1843 a 1852, y de Joaquín del Pino y Rozas, VIII Virrey del Río de la Plata. Padres de tres hijos, entre ellos del Dr. Luis Alberto Alejandro Aparicio Lacalle Pou, 42.º Presidente de la República Oriental del Uruguay, en el cargo desde el 1 de marzo de 2020.

Recopilación realizada en base a la obra "El Libro de los Linajes" de Ricardo Goldaracena, tomo I, II, III, IV, V, VI, y al invalorable aporte de nuestro pariente José Antonio Arrue Larrarte, actual titular de la Casa de Urrutia, descendiente de Juan Ignacio Arrúe de Ipenza, nacido en 1743, casado con María Josefa Aizpea Caminos, matrimonio ascendente entre otros del político español Antonio Arrúe Zarauz, nacido 26 de marzo de 1903, destacado activista cultural vasco, y una de las figuras más representativas del Carlismo.

#### Bibliografía:

- "El Libro de los Linajes" tomo I, II, III, IV, V, VI, Ricardo Goldaracena.
- "Génesis de la Familia Uruguaya" - Juan Alejandro Apolant.
- "El Patriciado Uruguayo", Carlos Real de Azúa.
- "Diccionario Uruguayo de Biografías" Fernández Saldaña
- "Montevideo Antiguo" Tradiciones y Recuerdos- Isidoro De María.
- "Bases Económicas de la Revolución Artiguista", Benjamín Nahum y José Pedro Barrán.
- "Nobiliario del Antiguo Virreinato del Río de la Plata", Carlos Calvo.
- "Artigas, tierra y revolución" N. de la Torre, Julio C. Rodríguez y Lucía Sala de Touron
- "Poder y Aristocracia", Juan Cruz Jaime.
- "Artículo del Sr. Alberto N. Manfredi (h).
- "Familia Fuller Crocker" de Juan Ignacio "Polo" Risso Suárez
- "Familias Tradicionales de San Fernando" (Buenos Aires. Dunken, 2008, pp.109-120)
- "Revista del Inst. Histórico Municipal de San Isidro, Nro XX. Municipal. de San Isidro, 2006 p. 19."
- "La Educación en San Fernando -Reseña Histórica sobre el origen de las primeras escuelas. Ediciones Delta, Buenos Aires, 1963, Héctor Adolfo Cordero
- "Los Antepasados, A lo largo y más allá de la Historia Argentina, Iburguren Aguirre, Carlos Federico, (Trabajo inédito), Tomo III, Los Hoyos.
- "Vida y trabajos de Carlos Calvo. Los Calvo en el Río de la Plata, Pérez Calvo, Eduardo Ricardo y Lucio Ricardo, (Editorial Dunkan, Buenos Aires, 1996).
- "Don Juan Delgado Melilla, Sucesión Rioplatense del Regidor de Montevideo, Descendencia Delgado-Melilla". Gustavo Dutrenit Montañó.
- "José Máximo Carafí (1853 - 1895) Primer decano uruguayo y organizador de la nueva Facultad de Medicina de Montevideo". Ricardo Pou Ferrari / Fernando Mañé Garzón.